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海都记者：报告提出，
要持续深化生态省建设，实
施重要生态系统保护和修
复重大工程。您对福建这5
年生态环境变化、生态环境
建设有什么感触？

陈伟强：过去5年，福建朝
着高颜值、高素质大步迈进。

作为一名生态环境领域
的科技工作者，在学习了党
代会报告后，我认为，在生态
环境研究领域，福建一直走
在全国前列，包括木兰溪整
理、筼筜湖治理以及集体林
权制度改革等,沿着习近平
总书记在福建时探索创新的
实践经验不断地传承和深
化。同时，围绕着建设国家
生态文明示范区，提出了强
化、深化生态省建设战略，让

“清新福建”成为亮丽名片。
未来 5 年，福建将围绕

深化生态文明示范区的建

设工作，努力实现碳达峰、
碳中和目标；打好污染防治
攻坚战；推动山、水、林、田、
湖、草、沙一体化改革，加快
生态修复；推进绿色循环经
济体系发展，并创新生态文
明建设体制机制，拓宽绿水
青山向金山银山转化路径。

海都记者：福建深化供
给侧结构性改革，融入新发
展格局，离不开科技工作
者。为助力福建实现高素
质发展，您觉得科技工作者
在其中起到什么样的作用？

陈伟强：作为一名科技
工作者，我的体会是，我们一
方面需要加强基础科学研
究，另一方面要加快攻克关
键核心技术，特别是一些“卡
脖子”技术。而要实现上述
目标，关键是要以人才为核
心，组织、培育、支持和信任
科技工作者，让科技工作者

潜心钻研基础科学和有序、
集中地进行关键技术攻关。

我建议，加快打造一个
“2+2+2”的科技创新体系。
第一个“2”指两类大学：首
先是由公共财政支持的创
新型和研究型大学，这是我
国大学的主体；另一类是主
要由有情怀的企业家出资
创办的大学，如最近正开始
创办的福耀科技大学，作为
已有的公共大学体系的有
益补充。针对上述两类大
学，要加大对科技创新的投
入，引进、培育和支持一流
科研人员进行自由探索。

第二个“2”指两类研究
院：首先仍然是由公共财政
支持的研究院，要夯实、提
升和促进已有的国家级研
究院进一步发展为世界顶
级研究院，如位于福州的中
科院福建物质结构研究所

和位于厦门的中科院城市
环境研究所，并支持建设和
发展若干省级和地市级创
新研究院。能够面向国家
重大战略需求，组织较大规
模的基础研究和关键核心
技术公关。第二类是由企
业或者企业家投资创建的
研究所，更加接近于各类新
型研发机构，可直接面向市
场需求开展多种细分领域
的“卡脖子”技术研究。

第三个“2”指的是两类
培训转化机构。第一类是
依托总部经济区、高科技园
区或者技术密集型大型企
业，组织创新终身大学堂；
第二类是依托各类具体行
业比如农牧业、轻工业等，
支持其从事技术培训，帮助
在职工作人员（科研方面）
不断提升技术水平，扶持相
对弱势的行业。

引才聚才育才 推进高质量发展
培育创新领军型人才，助推福建在生态、科技、产业、经济等多方面转型升级

【党代会·专访】

中国科学院城
市环境研究所研究
员，中科院城市环
境与健康重点实验
室副主任

下党乡曾是福建省
唯一的“五无”特困乡
村。为了让下党乡更美、
百姓更富，几年来，下党
乡党委书记项忠红放弃
了大部分假期，一头扎进
乡村，一心扑在工作上。
参加此次党代会，并聆听
党代会报告，项忠红收获
满满。

项忠红说，2019 年
8 月 4 日，习近平总书记
在百忙之中给下党乡的
乡亲们回信。他在信中
勉励大家，要继续发扬
滴水穿石的精神，坚定
信心、埋头苦干、久久为
功，持续巩固脱贫成果，
积极建设美好家园，努
力走出一条具有闽东特
色的乡村振兴之路。

项忠红说，下党乡森
林覆盖率达到81%，通过
深度挖掘下党乡的绿水
青山资源，推进一二三产
融合发展。2018 年，全
乡实现稳定脱贫。之后，
下党乡又在学习小镇建
设、定制茶园模式推广上
下功夫，做大做强“下乡
的味道”公共品牌。

此次党代会报告中

提到，加快推进乡村振
兴与生态文明建设，打
造美丽福建。这让项忠
红觉得，下党乡赶上了
新时代发展的好时机。
5 年来，下党乡开设民
宿、农家乐近 60 家，共
接待游客、学员达到 120
万人次以上；扶贫定制
茶园等产业的兴旺，让
村民人均纯收入达到
17289 元，33 年翻了 92
倍。项忠红说：“牢记

‘靠山吃山，唱好山歌’
的殷切嘱托，坚持党委
带着支部干，支部带着
党员干，党员带着群众
干，努力把下党打造为
全省乃至全国的乡村振
兴示范样板。”

【党代会·声音】

发展美丽经济 助推乡村振兴

未来 5 年，生态文明建设获得新进步。
碳达峰碳中和工作迈出扎实步伐，森林覆盖
率及质量稳步提高，生产生活方式绿色转型
成效显著，生态环境质量保持全国领先。

要深入实施新时代人才强省战略，尊重
人才、培养人才、用好人才，加快构建更具竞
争力、吸引力的人才政策体系和服务体系，高
水平打造省创新实验室和创新研究院，积极
发展新型研发机构，完善创新支持和激励保
障机制。

报告摘要
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本次党代会期间，生态环境建设、强化科技创新成为党代表们关注的焦点之一。其中，做好人
才工作，是实现福建高颜值、高素质发展的根本。本期党代表访谈，邀请到了中科院城市环境研究
所研究员、中科院城市环境与健康重点实验室副主任陈伟强，就其自身工作展望了如何促进科技创
新能力的进一步提升，以助推新时代新福建建设。

2020年底，圣农集团制
定了《圣农集团“十四五”发
展规划》，将打造 10 亿羽白
羽肉鸡产业集群，同时，推
动数字经济发展，通过数字
化赋能，打造“数字圣农”，
为光泽县建设中国生态食
品城贡献力量，助力光泽县
加快乡村振兴步伐。

叶薇说，此次党代会报
告指出：加快推进乡村振兴
与生态文明建设，打造美丽

福建。要实施乡村建设行
动，完善乡村基础设施，推
进农村人居环境整治提升。

2021年，圣农集团党委
围绕乡村振兴，以光泽县鸾
凤乡十里铺村为试点，在医
疗、教育、养老、乘车、住房
等方面推行全免和优惠，以
项目带动助力乡村共同富
裕。截至今年10月底，十里
铺村级集体经营性收入达
470余万元。

在产业振兴方面，以鸾
凤乡的运输物流（玉米、豆
粕、油）为主，将产业链有机
嵌入乡村，以点带面打造乡
村振兴带，实现村强民富；
同时与光泽县委、县政府开
展全县联动水稻为主的产
业集群，形成与白羽肉鸡产
业集群的“两轮驱动”，打造
乡村振兴“光泽样板”。

目前，圣农集团党委组
团式带动光泽县3个乡（镇）

32 个行政村实现乡村振
兴。“十四五”期间，将连线
成片，带动全县 7个乡（镇）
86 个行政村全域实现乡村
振兴。

N海都记者 陈晋
唐明亮 包华 文/图

党代会报告提出：“加快推进乡村振兴与生态文明建设，打造美丽福建”“走具有福建特色的乡村振兴之路”，让与会
党代表备受鼓舞。他们结合自身工作情况，分享了在新时代乡村振兴过程中的点滴经验，共享发展成果。

连城是全国最大的国
兰生产、研发基地，先后被
评为“中国兰花文化之乡”

“世界兰花之乡”。全县兰
花种植面积达5600多亩，品
种1200多个，2020年全县兰
花产业产值达20亿元，其中
朋口镇产值达12.52亿元。

饶小琼说，作为一名基
层党代表，她关注的是有关
乡村振兴方面的内容。报
告中提及，走具有福建特色
的乡村振兴之路。其中，要
大力发展新型农业经营主
体，培养爱农业、懂技术、善

经营的新型职业农民，鼓励
各类人才投身乡村振兴事
业。

对此，饶小琼认为，要
用科技创新引领乡村振
兴。她所在的福建连城兰
花股份有限公司一直致力
于乡村振兴发展，并成立了
研发中心，拥有50多项自主
知识产权，与福建农林大
学、福建省农科院长期保持
密切的合作关系。

作为连城的特色产业，
兰花种植不仅让连城名扬
海内外，还带动了当地农村

脱贫致富。饶小琼说，在各
级党委政府的支持下，通过
企业+合作社+兰花协会的
发展模式，使花农抱成团,
共同闯市场。为从事兰花
种植的农户提供种苗，对农
户进行技术指导。通过完
善电商发展生态链，连城县
在全省国家电子商务进农
村综合示范县排名第一，注
册电商 1000 多家，网络零
售年销售额近 13 亿元，电
商、物流、仓储等行业从业
人员达 1.5 万人，通过电商
平台将包括兰花在内的 40

余种当地特色产品销往全
国各地。

饶小琼说，连城兰花产
业将以科技和文化为引领，
以立足国内走向国际为目
标，让国兰果香之风吹遍神
州大地，为实现乡村振兴助
力。

以项目带动助力乡村共同富裕
叶薇：福建圣农发展股份有限公司品管部总监

用科技创新引领乡村振兴
饶小琼：龙岩市连城县朋口镇兰花协会党支部宣传委员

努力打造乡村振兴示范样板
项忠红：宁德市寿宁县下党乡党委书记
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